## DIARIODEMANZANILLO

www.diariodecolima.com Año 65 No. 22,001 \$8.00

Manzanillo, Colima. Martes 11 de Septiembre de 2018

## Nueva Reina

Paulina Montelongo ganó la elección de Reina de las Fiestas Patrias Tecomán 2018



## Buena relación

La FEUC tendrá una buena relación con todas las autoridades que están por asumir sus cargos en la entidad, aseguró su presidenta Ciria Salazar.

MUNICIPIOS



## Sucia, la playa San Pedrito

Los visitantes arrojan al mar botellas de plástico y basura, denuncian comerciantes

Personas que habitan cerca de la playa San Pedrito y comerciantes denuncian que está muy sucia, pues hay personas que irresponsablemente arrojan basura al

Los quejosos, que pidieron omitir sus nombres, señalan que muchos visitantes dejan sus desperdicios en la playa y son arrastrados al mar.

Flotando en el mar, entre las rocas, se aprecia gran cantidad de basura que lanzan al agua, misma que se convierte en un riesgo para las especies marinas que termi-

**Ángeles ÁVALOS** nan enredadas entre las bolsas o mueren al tragar los residuos que consideran alimento.

> Esto ha generado descontento también entre Asociaciones Civiles, que realizan brigadas de limpieza en esa y otras playas de la

Sin embargo, en el caso de San Pedrito, a diario se acumula basura y botellas de plástico que arrojan.

Ciudadanos piden a las autoridades que tomen medidas para resolver esta problemática de contaminación, que además, da una pésima imagen a este sitio tan concurrido.



La playa San Pedrito, una de las más concurridas en Manzanillo, es la más sucia. Algunos de sus visitantes no recogen su basura o la arrojan al mar, denuncian habitantes de esa zona y comerciantes.

**ISSSTE** 

## Atenderán a pacientes de hemodiálisis

A partir de octubre habrá un espacio para ofrecer ese servicio, anuncia el delegado del instituto, Humberto Cabrales; habilitarán un sitio especial

**Elena DEL TORO** 

A partir de octubre, los pacientes de hemodiálisis del ISSSTE en Manzanillo podrán recibir su tratamiento aquí, sin necesidad de desplazarse a Colima, informó el delegado estatal Humberto Cabrales Aguilar.

Señaló que si bien en la clínica

"Dr. Miguel Trejo" tienen capacidad para seguir atendiendo a los ocho pacientes que van cada semana de Manzanillo, el problema es que se encuentran en una situación de salud delicada.

"Los equipos están autorizados, pero requerimos que se construya un espacio aunado a la clínica de Manzanillo, porque requieren especificaciones técnicas muy precisas", indicó.

Añadió que tienen el apoyo de las autoridades centrales del ISSSTE y del Gobierno del Estado. "Ya tenemos el equipo, lo que no, es espacio, ya se solicitó al gobierno estatal y han tenido la visión de que es importante hacerlo", comentó.

Precisó que en Colima, tienen 30 pacientes que reciben hemodiálisis, mientras en Manzanillo son ocho.

Dijo que la delegación estatal del ISSSTE tiene capacidad de respuesta, "hemos estado implementado muchos insumos para recibir a los derechohabitantes con mejor calidad y calidez".

Abundó que han eficientado las 23 prestaciones con especial atención a los servicios de salud. 'Tenemos carencias pero cada vez son menos", apuntó.

Añadió que han estado resolviendo las dificultades, como en osteosíntesis, en donde se requieren placas, tornillos, tratamientos quirúrgicos y material sofisticado.



Ante los conflictos viales registrados en el tramo carretero Pez Vela-Jalipa, personas que transitan por la zona piden solución a los problemas y que se asigne un carril para autos particulares.

## Dará Contecon, lentes gratis en la zona rural

Javier BARRAGÁN GÓMEZ

Como parte de los programas de responsabilidad social, la empre-sa Contecon Manzanillo entregará más de mil lentes gratuitos a estudiantes de primaria y secundaria de la zona rural del munici-

Lo anterior fue dado a conocer por la encargada de la Dirección de Educación del Ayuntamiento, Anette Guadalupe Tapia Cervan-

Indicó que concluyeron con el análisis que necesitaban hacer en las escuelas, abarcando primarias,

secundarias y telesecundarias. Dijo que con esta entrega de lentes pretenden que los estu-diantes no dejen de acudir a la escuela y puedan aprovechar más la educación que se les imparte, y que un problema de visión no sea el obstáculo.

Una de las primeras escuelas que visitaron fue la primaria 5 de Mayo, turno matutino, ubicada en la localidad de El Colomo.

También las localidades de Las Adjuntas de Abajo, La Floreña, la colonia Libertad, Marimar y Miramar.

La funcionaria municipal comentó que se eligieron 13 escuelas de la zona rural, de las cuales en 6 se realizarán los estudios necesarios y las otras serán candidatas al beneficio en el siguiente año.

## Exigen solución al tramo carretero Pez Vela-Jalipa



Tienen el problema del paso de muchos tráileres

Es urgente que en el tricolor estatal y nacional se cambien sus estructuras, con caras nuevas, pues los dinosaurios ya no le aportan nada a ese instituto político, al contrario, son un lastre ••.

ALBERTO MAGALLÓN ESTRADA

TERESA C. ULLOA ZIÁURRIZ



#### Norma Osiris MORENO GONZÁLEZ

Luego de que recibieron la visita de personal de la Secretaría de Comunicaciones y Transporte (SCT), donde les informaron que el tramo carretera Pez Vela-Jalipa estaba concesionado, los pobladores exigen una solución a los problemas que persisten.

Así lo expresó la delegada municipal de Jalipa, Norma Velázquez Navarro, quien agregó que pudieran transitar por la vía alterna que tienen y evitar los conflictos, pero lamentablemente por ahí también pasan unidades de carga pesada y sus condiciones no son las mejores para autos com-

Resaltó que es preferible transitar por la carretera, pese al estado en que persiste como son baches, tierra y basura por todos lados, además no hay un control vial para la circulación de tracto camiones y particulares.

Reconoció que sobre el tema no hay diálogo con el Alcalde, pero no debe ser necesario estarle avisando de la situación, porque debe conocer sus obligaciones.

Agregó que mientras les dan respuesta a sus peticiones, los pobladores de Jalipa, Francisco Villa y la parte alta de Manzanillo, sufren las consecuencias.



Osiris Moreno

## **EDIFICIOS VIEJOS**

Las autoridades como Protección Civil deben supervisar los inmuebles abandonados del centro de Manzanillo, con el propósito de prevenir accidentes fatales en caso de algún sismo.

## OPINIÓN



La diferencia entre feministas abolicionista y reglamentaristas, está precisamente ahí, e oír sus voces, conocer a fondo sus historias tratar de disminuir, hasta donde sea posible los daños que han sufrido, y lograr que un dí recuperen su proyecto de vida, su capacida de reír y de vivir.

TERESA C. ULLOA ZIÁURRI

ALBERTO MAGALLÓN ESTRADA



# Redes Momento de reagruparse

RAS las elecciones del pasado 1 de julio, las fuerzas políticas en el estado deberán reagruparse, pues el triunfo de Morena fue arrollador y cambió por completo el panorama político que se tenía en Colima. El partido obradorista logró ganar 15 de los 16 distritos electorales del Congreso y los municipios de Manzanillo, Tecomán, Ixtlahuacán y Armería.

El Partido Movimiento Ciudadano surge como una fuerza que emergente, al lograr los municipios de Colima y Villa de Álvarez. El PRI se quedó con alcaldías pequeñas, Coquimatlán y Minatitlán, mientras que el PAN retuvo Cuauhtémoc y le arrebató Comala al PRI. Estos resultados cambiaron radicalmente la geografía política del estado, pues los otrora partidos fuertes, el PRI y PAN, ahora estarán limitados en el Congreso del Estado, donde Morena, además de los 15 diputados de mayoría tendrá uno más de representación proporcional, para llegar a una bancada de 16 legisladores.

A finales del pasado mes de agosto, el Tribunal Electoral del Estado resolvió otorgar tres curules plurinominales al PRI, dos al PAN y una a cada uno de los partidos Morena, Movimiento Ciudadano, PVEM y Panal. No será difícil para Morena jalar el voto del PVEM, que a nivel nacional ha expresado su voluntad de hacer alianzas con el partido de López Obrador, por lo que en Colima estaría logrando la mayoría calificada (17 votos), que es necesaria para realizar reformas a la Constitución del Estado.

Es un hecho que el PRI, PAN, Panal y Movimiento Ciudadano buscarán hacer un bloque, pues naturalmente serán la oposición en el Legislativo, pero con sus siete votos no lograrán casi nada, necesitarán, por fuerza, negociar con Morena, que tendrá la mayoría y las comisiones más importantes del Congreso. También el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez tendrá que estar en permanente diálogo y negociación política para sacar adelante las leyes y decretos que beneficien a los colimenses.

De entrada, las primeras negociaciones obligadas serán para aprobar el presupuesto de 2019, pues seguramente el Ejecutivo propondrá el Paquete Fiscal del próximo año, y Morena, con su mayoría habrá de modificarlo, buscando alinearlo con su agenda y promesas de campaña.

A Morena lo que menos le conviene es avasallar en el Legislativo, porque la población les dio el poder para mejorar la seguridad, salud, educación y desarrollo con justicia social en Colima.

Los nuevos legisladores de Morena que tomarán posesión el próximo 1 de octubre, deberán aprender pronto, demostrar que están al nivel de las exigencias de los colimenses y que sabrán cogobernar el estado que tiene muchos retos para mejorar las condiciones de vida de las familias colimenses.

Sin embargo, no empiezan de cero, pues los diputados electos Anel Bueno y Arturo García Arias, ya fueron legisladores locales, tienen experiencia y podrán orientar a sus compañeros. Asimismo, Vladimir Parra tiene experiencia política, por haber tenido a su cargo la dirigencia de Morena y ser consejero local y nacional.

El PRI y el PAN, prácticamente quedaron borrados de la escena política cuando apenas hace 3 años eran los partidos fuertes que decidían, junto con el gobierno estatal, los destinos de Colima. No obstante la sacudida que les dio Morena, a las dirigencias estatales de esos institutos políticos no se les ve capacidad de reaccionar y pareciera que solamente van a esperar los tropiezos de Morena para tratar de capitalizarlos y ganar nuevamente parte del terreno perdido.

Recientemente, el líder estatal del PRI, Rogelio Rueda Sánchez, quien será por cierto diputado plurinominal en la siguiente Legislatura, dijo que no era tiempo de hablar de renovación dentro del tricolor, porque aún estaban dentro del proceso electoral, pues ese partido ha presentado impugnaciones ante los tribunales electorales.

Es urgente que en el tricolor estatal y nacional se cambien sus estructuras, con caras nuevas, políticos que no estén quemados, pues los dinosaurios ya no le aportan nada a ese instituto político, al contrario, son un lastre.

Personajes como Manlio Fabio Beltrones, Emilio Gamboa Patrón, Beatriz Paredes, César Camacho o grupos como Atlacomulco, donde está el presidente Enrique Peña Nieto y su primo Alfredo del Mazo, ¿qué le pueden aportar al PRI?: Nada, pues por ellos el tricolor se ha ido a pique.

En el PAN sucede lo mismo, los albiazules deben quitarle de una vez por todas el control al grupo de Ricardo Anaya que tanto ha dividido a ese partido. En esa cofradía se encuentran personajes como Jorge Luis Preciado que hacen daño donde quiera que se paran. Si hay duda de ello, solamente basta preguntar a Rafael Mendoza, quien en breve será sancionado, por lo que no será Alcalde de Cuauhtémoc para un segundo periodo y, además, será inhabilitado para ocupar cargos públicos. Todo por complacer a Preciado con hacer proselitismo a su favor en la elección extraordinaria de

EL PRI y PAN no están muertos, pero sí en una condición grave, por lo que desde ahora deben trabajar en la autocrítica, analizar sus fallas y buscar recobrar la confianza que años atrás les tenían los electores.

## Editorial Obras

N las últimas semanas de la presente administración municipal, se están llevando a cabo alrededor de 30 obras en las delegaciones de El Colomo, Santiago y Tapeixtles, que tendrán una inversión global de 10 millones de pesos.

El director de Obras Públicas de la comuna, Telésforo Mendoza del Castillo, dio a conocer que los trabajos consisten en la construcción de andadores, vialidades, muros de contención y tuberías de agua potable, a través de los cuales se pretende mejorar la calidad de vida de la gente.

Aunque el funcionario informó que laboran a marchas forzadas, reconoció que no alcanzarán a entregar las obras concluidas, sino que en promedio presentarán un 95 por ciento de avance cuando asuma el mando la siguiente administración municipal.

Seguramente que estas acciones serán bien recibidas por los colonos beneficiarios, ya que una de sus principales demandas ha sido la rehabilitación y modernización de las vialidades, que por mucho tiempo han causado incomodidades a conductores y transeúntes.

Debido a que se trata de obras que requieren dinero para su ejecución, regularmente presentan retrasos, pero es bueno que a pocos días de concluir el presente periodo de gobierno, el alcalde Enrique García Pérez se aboque a hacerlas realidad.

Ya corresponderá a la próxima alcaldesa, Griselda Martínez Martínez, concluir estas acciones y entregarlas a la gente de las colonias respectivas. Para ello, será importante que en el proceso de entrega-recepción de la Dirección de Obras Públicas, queden debidamente especificados los pendientes y los cómo se tienen que dar seguimiento, para que al final no queden obras a medias o malhechas.

Importante será que en el proceso de transición de gobierno, se dejen listas las erogaciones económicas que falten por hacer para terminar los pendientes en materia de obras públicas.





### Mujeres cautivas

## ¿A quién le interesa un sindicato en la prostitución?

OMO desde 1999, este 23 de septiembre se conmemorará el Día Internacional contra la Explotación de la Prostitución Ajena y otras Formas de Explotación Sexual, que coincide con el lanzamiento del primer sindicato español de "trabajadoras sexuales", que "tomó por sorpresa" a la Ministra de Trabajo española, según dijo. Y debe ser así en el país donde es común que se utilice el vudú para obligar a cientos o tal vez miles de mujeres nigerianas a que se proctituran.

En días recientes, durante una conferencia de prensa se dejó ver con claridad a quién le interesa y a qué intereses obedece el reconocimiento de la prostitución como "trabajo", ya que los proxenetas agrupados en la Asociación Nacional de Empresarios de Locales de Alterne (ANELA) y las supuestas promotoras del sindicato a una sola voz, reivindicaron el derecho a que las mujeres prostituidas cuenten con un sindicato.

La sobreviviente de trata y prostitución, Amelia Tiganus, presentó su ponencia en las Jornadas Internacionales de Prostitución y Trata celebradas en Pamplona. ¿Y por qué es importante leer a Amelia? Pues simplemente porque nos relata lo que piensa y siente acerca de la prostitución:

"Lo que debéis saber es que vuestra historia personal es parte de un gran entramado que arroja a la prostitución a miles, millones de mujeres y niñas. Y entonces se trata de un problema social de difícil solución y que se ha profundizado con el peoliberalismo

"Este relato no sería posible si no me sintiera unida a vosotras. Y si puedo hablar y ponerle palabras al horror, a la violencia y la deshumanización, es porque vosotras me acompañáis en la memoria... La memoria puede ser una herida abierta que se cicatriza con el amor de la reparación. Este relato es reparador para mí y un puente que tiendo, porque como bien sostiene la querida Sonia Sánchez: Ninguna mujer nace para pu...

El prostíbulo, mi campo de concentración "Queridas hermanas ... Tener todos los sentidos puestos en sobrevivir no deja margen para pensar y cuando me recuerdo a mí misma teniendo que tomar decisiones, el miedo me invade y me paraliza igual que lo hacía entonces. Me estremece el recuerdo de nosotras en fila esperando nuestro turno para cobrar el dinero que nos tocaba después de 12 horas de lo que la industria del sexo llama "trabajo"... Recuerdo nuestras risas, llantos, peleas, nuestras pequeñas conversaciones y planes de futuro. Todas, absolutamente todas, soñábamos con salir de esa vida cuanto antes."

¿Entonces se podría hablar de sindicalizar una actividad que se puede dar a cielo abierto o bajo techo, que se constituye en tortura sexual en campos de concentración? Y yo estoy segura que la diferencia entre feministas abolicionistas y reglamentaristas, está precisamente ahí, en oír sus voces, conocer a fondo sus historias, tratar de disminuir, hasta donde sea posible, los daños que han sufrido y lograr que un día recuperen su

proyecto de vida, su capacidad de reír, de vivir, sus sueños, sus voces, la esperanza.

La doctora Rosa Cobo Bedía, en su artículo publicado en la sección de *Tribuna Abierta* del *Diario de España*, nos despeja una serie de interrogantes cuando dice: "Que los proxenetas –o empresarios del sexo, como ellos mismos desean autodenominarse para blanquear su actividad criminal – extraen mucho dinero de los cuerpos de las mujeres no puede dudarse. Entonces la cuestión es ésta: si las mujeres que están en prostitución ganan un 'salario' de pobreza con su cuerpo, ¿por qué no considerar trabajo a esa actividad?

"El primer argumento sin el que sería imposible entender la propuesta política abolicionista de la prostitución es que no toda actividad a través de la que se obtiene beneficios debe ser considerada un trabajo. Millones de niños y niñas trabajan por salarios de pobreza en el mundo. ¿Hay que pedir sindicatos para mejorar sus condiciones de trabajo o hay que abolir el trabajo infantil?

"El segundo argumento pone el foco en la radical objetualización de los cuerpos de las mujeres en la industria del sexo. El tercer argumento persigue irracionalizar la idea de que es lo mismo trabajar en el servicio doméstico que en la prostitución. Amelia Tiganus lo dice muy bien: no es lo mismo vender un producto a que tu propio cuerpo sea el producto. Es un lugar de dolor infinito para las mujeres prostituidas.

"El cuarto argumento intenta explicar un hecho ampliamente investigado: las mujeres en situación de prostitución son receptoras de violencia por parte de los consumidores de sexo. El quinto argumento explora una realidad: quién consume sexo y quiénes son ofrecidas como producto para ser consumidas. La prostitución es una institución fundacional del patriarcado y hace legible una poderosa estructura social en la que los varones tienen una posición de poder y las mujeres una posición de subordinación. Por eso ellos consumen y ellas son objeto de consumo."

Y como bien dice la doctora Rosa Cobo Bedía: "El objetivo de este artículo no es explicar que el crecimiento de la prostitución es necesario para los procesos de acumulación capitalista ni que es una de las modalidades de economía criminal que operan como estrategias de desarrollo en ciertas zonas del mundo. Ni tampoco que la sindicación de las mujeres en prostitución interesa sobre todo a los propietarios de la industria del sexo que así adquieren legitimación social y seguridad jurídica. Tampoco es intención de este artículo explicar por qué un sector de la izquierda no conceptualiza la prostitución como un proceso capitalista y patriarcal de privatización de los cuerpos de las mujeres. Sólo he creído necesario hacernos algunas preguntas: ¿Debe ser considerado trabajo un fellatio? ¿Y tragarse el esperma, la penetración anal con puño, la penetración doble, el sexo en grupo o la eyaculación en la cara de la mujer prosti-

Las sociedades definen en cada momento histórico lo que es lícito como trabajo y lo que no lo es. En el Siglo 19, en Estados Unidos, sectores importantes de la población consideraban que la esclavitud era moralmente aceptable hasta que se decidió que era inadmisible, porque devaluaba la propia definición de lo que es humano. En el Siglo 21 debemos decidir si nuestras sociedades amparan la esclavitud sexual o deciden abolirla. La prostitución sólo puede ser entendida como un asunto político que socava la igualdad y debilita la democracia. Las políticas que se hagan sobre la prostitución serán un indicativo de la calidad de nuestros sistemas políticos y del control que tienen sobre el mercado".

¿Qué más podría añadir ante la contundencia de estos argumentos y preguntas? Ojalá sea para el bien de las mujeres y las niñas.

\*Directora de la Coalición Regional contra el Tráfico de Mujeres y Niñas en América Latina y el Caribe, (CATWLAC por sus siglas en inglés)./ Cimacnoticias

Twitter: @CATWLACDIR

# TECOMÁN, ARMERÍA





#### EDEMA CEREBRAL

En el Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía, Luisa Manrique Carmona, especialista en neuroanestesiología, investiga sobre un marcador biológico para el diagóstico del edema cerebral, a partir de las oncentraciones de taurina en la sangre.

## Entregan un mapache a la Profepa

**Juvenal MARTÍNEZ** SÁNCHEZ

TECOMÁN.- Un mapache hembra (Procyon lotor), de aproximadamente 2 meses de edad, fue entregado por un particular a la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa).

El animal fue rescatado en un rancho de su propiedad, ubicado en Tecomán, donde deambulaba.

Señaló que buscó a la madre, pero no la encontró, por lo que decidió capturarlo y entregarlo a la Profepa para su valoración médica y destino final correspondiente.

Una vez recibido, el Comité de Vigilancia Ambiental Participativa (CVAP) "Protección de Fauna Silvestre" de la Profepa procedió a la revisión integral del mamífero para otorgarle alimento, toda vez que se trata de un ejemplar joven que se encontró bajo de peso, con afectaciones en el ojo izquierdo, pelo hirsuto y reseco, así como regulares condiciones físicas y de salud.

El mapache se encuentra en la clínica de uno de los veterinarios integrantes del CVAP "Protección de Fauna Silvestre", con el propósito de seguir con la rehabilitación hasta determinar, dada su corta edad, liberarlo en el medio natural, siempre y cuando esté en condiciones aptas para la supervivencia.

El también conocido como oso lavador no está listado en la NOM-059-SEMARNAT-2010, pero está regulado por la Ley General de Vida Silvestre (LGVS).

En cuanto a su hábitat y comportamiento, el mapache es un animal de bosque, especialmente cerca de ríos, aunque ha aprendido a vivir también en áreas habi-



Un mapache hembra de aproximadamente 2 meses de edad es revisado en una clínica del CVAP "Protección de Fauna Silvestre", de la Profepa.



### **CONOCIDO A NIVEL MUNDIAL**

Boca de Pascuales es uno de los balnearios preferidos por surfistas de nivel internacional, pues sus olas son óptimas para este deporte extremo.

**ANGULO RODRÍGUEZ** 

## Armería, uno de los lugares emblemáticos de Colima

El secretario de Turismo tomó protesta al Consejo Consultivo Turístico Municipal

**Juvenal MARETÍNEZ SÁNCHEZ** 

ARMERÍA.- Durante la toma de protesta del Consejo Consultivo Turístico Municipal (CCTM), el secretario de Turismo, Efraín Heriberto Angulo Rodríguez, aseguró que este municipio es uno de los lugares más emblemáticos del estado, con sus playas y otros elementos importantes.

Subrayó que el CCTM es un órgano colegiado interinstitucional, deliberativo, de participación mixta, de consulta, asesoría y apoyo técnico, con facultades para presentar observaciones, opiniones y recomendaciones en materia turística, respecto del plan sectorial de turismo y que se considere deben incluirse en el Plan Estatal de Desarrollo.

En evento celebrado en la sala de uso múltiple Prof. Gustavo Alberto Vázquez Montes, Angulo Rodríguez agregó que el objetivo del CCTM es participar en el proceso de definición de las zonas de desarrollo turístico prioritario, proponer las bases para los proyectos particulares y coadyuvar en



El secretario de Turismo, Efraín Angulo Rodríguez, tomó protesta al Consejo Consultivo Turístico de Armería, y aseguró que este municipio es uno de los lugares más emblemáticos del estado, principalmente sus playas.

la solución de las necesidades de carácter social.

Asimismo, dijo que se debe incentivar y dar promoción para cautivar la atención de los visitantes que degustan variedad de platillos y pescados en las enramadas, así como disfrutar de un recorrido por el estero Palo Verde o El Tor-

El secretario de Turismo dijo que Armería no sólo es playa y comida, "también nos recuerda lo grandioso y único que es nuestro estado, al albergar más de 75 especies de mamíferos y más de 700 plantas, tan sólo en los manglares del estero Palo Verde, y sus sali-

nas, que generan tanto producto. Finalmente, destacó y reconoció el excelente trabajo que ha desempeñado el coordinador de Turismo, Carlos Gustavo González Pérez, quien desde que tomó posesión como titular de Sectur, ha estado al pie llevando proyectos para apoyar al municipio.

En el evento estuvieron el secretario del Ayuntamiento, Miguel Andrade Sánchez; Sergio Sánchez, delegado de Semarnat; Sergio Contreras, presidente de la Canirac, el diputado Santiago Chávez, así como representantes hoteleros, restauranteros y sectores productivos.

Impactan

programas culturales en

## Paulina Montelongo, Reina de la Fiestas Patrias Tecomán 2018

SÁNCHEZ

**TECOMÁN.-** En ambiente familiar y de fiesta, se realizó el certamen de elección de Reina de las Fiestas Patrias Tecomán 2018, resultando ganadora Paulina Montelongo; como princesa, Teresa Toscazo, y Iatziry Barajas, emba-

El evento fue realizado en las instalaciones del auditorio de Casa de la Cultura, con lo que se inician oficialmente las festividades que conmemoran el 208º Aniversario de la Independencia de México.

El alcalde José Guadalupe García Negrete mencionó que estas

Juvenal MARTÍNEZ Fiestas Patrias serán tradicionales y se promoverá la convivencia en familia en un ambiente seguro; para ello, están trabajando para ofrecer a la gente un festejo digno, donde las familias puedan acudir y divertirse en ambiente tranquilo y seguro.

> Hizo la invitación a toda la población tecomense a que se sume a los eventos que se realizarán en el jardín principal, donde los visitantes podrán disfrutar de juegos tradicionales, así como presentaciones culturales y eventos depor-

Adelantó que tienen muchas actividades programadas, en los que toda la familia podrá disfrutar, a partir del jueves 13, con la conmemoración del 171º Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños Héroes, culminando el domingo 16 con una carrera de atletismo infantil y juvenil.

Destacó que el viernes realizarán la cabalgata hacia el Lienzo Charro Juan Rodríguez y la inauguración de Galería Fotográfica de ex Presidentes Municipales; para el sábado 15 se tendrá la presentación de las candidatas a Reina de la Feria de Todos los Santos Colima 2018, la ceremonia de Grito de Independencia y el 16 de septiembre se realizará la ceremonia conmemorativa del 208º Aniversario de la Independencia de México, el



Paulina Montelongo, Reina de las Fiestas Patrias Tecomán

desfile cívico militar, y por la tarde, la carrera de atletismo.

#### la sociedad Juvenal MARTÍNEZ **SÁNCHEZ** TECOMÁN.- Los programas culturales que promueve el municipio impactan de manera positiva en la sociedad, pues el público asiste a los distintos eventos para

de la comuna, Claudia Verduzco Anguiano. Recalcó que esto ha sido un esfuerzo de los tres niveles de gobierno y poco a poco ha dado bue-

disfrutarlos en familia, señaló la

directora de Educación y Cultura

nos resultados. Verduzco Anguiano indicó que prácticamente iniciaron picando piedra, incentivando proyectos, trabajando con el talento que se tiene en Tecomán, y afortunadamente, con el respaldo del alcalde José Guadalupe García Negrete, se han tenido logros muy importantes en diferentes expresiones artísticas y culturales.

Señaló que este fin de semana se vio parte de los frutos, ya que se presentó con gran éxito el programa denominado "La Cultura

## Apoyará Sectur Segundo Festival del Coco en Cuyutlán

**SÁNCHEZ** 

**ARMERÍA.-** Ya hay avances en la organización de lo que será el Segundo Festival del Coco en Cuyutlán; además, quiero informarles que contaremos con el apoyo de la Secretaría de Turismo que preside Efraín Angulo Rodríguez", señaló Mauricio Barreto Peralta, presidente de la

Juvenal MARTÍNEZ Asociación Cuyutlán Casa Amiga. El evento se desarrollará en el malecón, del 26 al 28 de diciem-

> En entrevista, Barreto Peralta mencionó que el Festival del Coco 2017 duró prácticamente una semana, pero en esta ocasión serán sólo 3 días, en los que se desarrollarán eventos culturales

> > Se dijo satisfecho de conse-

guir el respaldo de la Secretaría de Turismo, pues lo reconocerán en todo el estado y será un respaldo para que participen grupos culturales de baile de todo el es-

También anunció que están realizando gestiones con la Universidad de Colima para que pueda participar algún ballet, "todo es para que los visitantes se den cuenta de la riqueza que hay en

Cuyutlán, de los valores y talento que hay en Colima y por supuesto, vamos a tener todas las exposiciones del coco".

Destacó que están valorando la participación de la Orquesta Colorado Naranjo en el cierre del festival, para rescatar la música del estado; que el visitante se lleve una grata imagen y sorpresa de todo lo que puede encontrar en Colima.



## ESCENARIO

www.diariodecolima.com



#### ACCIÓN - A - 96 min. **ESPANOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 15:35 17:55 20:20 CINÉPOLIS

### Ana y Bruno

17:30

SAN FERNANDO

ACCIÓN - A - 96 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:15 15:40 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

### Jóvenes titanes en accion

ANIMACIÓN - AA - 84 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:10 16:30 18:50 21:15 **CINÉPOLIS SAN FERNANDO** 13:45 15:40

### La monja

TERROR - B15 - 96 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

13:00 13:30 14:00 14:55 15:20 15:50 16:20 17:20 17:40 18:10 18:40 19:40 20:00 20:50 21:00 22:00 22:20

#### **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

13:00 13:30 14:00 15:05 15:35 16:05 17:10 17:40 18:10 19:15 20:15 21:20 22:20 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:30 16:50 18:00 19:10 20:35 21:30 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

### La sirenita

19:45

TERROR - B15 - 96 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS SAN FERNANDO 22:15 **ESPAÑOL** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:50 16:05 18:20 20:40 22:45 **CINÉPOLIS** 

**SAN FERNANDO** 14:35 16:25 18:30 20:25

#### Mi ex es una espía COMEDIA - B - 118 MIN.

**ESPAÑOL CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

## Milla 22: El escape

ACCIÓN - B15 - 93 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 17:05 22:10 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 19:35 21:45

### Megalodón

ACCIÓN - B - 113 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:20 19:25 **CINÉPOLIS SAN FERNANDO** 14:10 18:40

### No dormirás

TERROR - B - 107 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 15:10

Slender man TERROR - B - 93 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS SAN FERNANDO** 22:00 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 22:40

## Inaugura Rector mural de la FAyD

El rector Eduardo Hernández Nava inauguró los festejos por el 35 aniversario de la Facultad de Arquitectura y Diseño y leyó textos de Cortázar, Samperio y Avilés Fabila

Con la inauguración del mural El diseño en camino hacia el futuro, realizado por estudiantes de la carrera en Diseño Industrial, el rector de la Universidad de Colima, José Eduardo Hernández Nava puso en marcha los festejos por el 35° aniversario de la Facultad de Arquitectura y Diseño (FAyD) en el campus de Coquimatlán.

Luego de inaugurar el mural en uno de los edificios del plantel, hizo lo propio con los festejos por la fundación de la FAyD en el auditorio Gonzalo Villa Chávez, donde leyó textos de los escritores René Avilés Fabila, Julio Cortázar y Guillermo Samperio.

El mural que forma parte del programa Murmullos en los muros, del CEDEFU fue realizado por Oriana Elizabeth Magaña Guerra, Esmeralda Monserrat Robles Díaz, Karen Yvonne Andrade Fernández, Laura Margarita Valladares Rea, Vanessa

Gabriela CHÁVEZ del Rocío Díaz Rodríguez así como Rafael Guzmán Covarrubias y tuvo la asesoría de Alfonso Cabrera, profesor de esa facultad.

> La alumna Elizabeth Magaña dijo que en el mural quisieron representar las raíces que los unen a la cultura de Colima y México, a pesar de ser diseñadores industriales y de que están todos los días pensando, innovando y creando cosas

> Alicia López de Hernández, directora general del CEDEFU, comentó que cada vez son más los planteles universitarios que se unen al proyecto de murales "dejando plasmada su alma, su corazón, su tiempo".

> Además, agradeció a los alumnos que participaron en la realización de este mural y a sus maestros, "pues son parte importante de este proyecto, trabajando hombro con hombro y dejando un poco de su historia para las generaciones que vienen".

Por su parte, el rector destacó el "desarrollo de la sensibilidad artística" que se fomenta en esta casa de estudios "para concretar una educación integral que desarrolle la técnica, la habilidad y la sensibilidad de los estudiantes".

Agregó que las muestras de creatividad, talento y rescate de las tradiciones mostradas por estos jóvenes "son benéficas para la convivencia y el desarrollo armónico de la Facultad y para contribuir a generar y consolidar una cultura de paz".

Al inaugurar los festejos por los 35 años de la facultad, Hernández Nava reconoció la gran labor formativa realizada por este plantel, algo que se refleja en el crecimiento, dijo, de la licenciatura y sus posgrados: "Estoy convencido de que estas tres décadas y media de trabajo han sido de aprendizaje y que el progreso y la mejora de este plantel continuará en aumento, pues su calidad es reconocida en todos sus



José Eduardo Hernández Nava, rector de la Universidad de Colima, puso en marcha los festejos por el 35° aniversario de la Facultad de Arquitectura y Diseño en el campus de Coquimatlán.

programas consolidándose con cada generación de diseñadores y arquitectos competentes que egresan de las aulas".

Recordó que la FAyD ha contribuido además con el enriquecimiento del acervo cultural de la Universidad y con la promoción de premios y distinciones a personalidades que se han destacado en las artes plásticas, la pintura y el diseño. "Estoy seguro, finalizó, de que "trabajando juntos y por un propósito en común, seguirán los éxitos de esta facultad".

El programa académico y cultural de la semana contempla actividades que inciden en la formación de estudiantes de las tres carreras, enfocadas en fotografía, técnicas de trabajo con cerámica, diseño bioclimático, teoría de la arquitectura y creación de videos, entre

otras muchas.

Este martes 11, a partir de las doce del día, habrá el conversatorio Fundación de Diseño Industrial y Diseño Gráfico en la UdeC, a cargo de Gastón Olea y Gabriel Gómez, en el auditorio "Gonzalo Villa Chávez", y la conferencia "Nuevas tendencias de fachadas arquitectónicas y madera compuesta para exteriores", que dictará Josué Mendoza en el auditorio de la Facultad de Ingeniería Civil.

También estuvieron en los eventos: Christian Torres Ortiz, secretario general; Eduardo Monroy, coordinador general de Docencia; Adrián López, delegado de Coquimatlán; Martha Chávez, directora de la FAyD, coordinadores generales, delegado y las y los líderes de los sectores de la institución.



Foto Agencia

Carlos Ramírez Vuelvas, secretario de Cultura del Gobierno del Estado de Colima.

## Aplauden labor cultural de Colima en FIL de Coahuila

### Gabriela CHÁVEZ

Luego de reconocer el trabajo que realiza el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, en materia de desarrollo cultural de su entidad, el Secretario General de Gobierno del Estado de Coahuila, José María Fraustro Siller, a nombre del gobernador Miguel Ángel Riquelme, inauguró la Feria Internacional del Libro de Coahuila 2018.

Con un total de 12 mil metros cuadrados y 500 editoriales en exhibición, la FILC 2018 se ha convertido en una de las más importantes de México. En esta ocasión, la Feria tuvo como país invitado a Brasil, como estado invitado a Colima y como institución invitada al Instituto Politécnico Nacional.

En su intervención durante el acto inaugural, Carlos Ramírez Vuelvas,

secretario de Cultura del Gobierno del Estado de Colima, destacó el trabajo de fomento a la lectura, fue una pauta histórica marcada por la primera gobernadora del país, Griselda Álvarez, una entrañable poeta y escritora, que fijó en las políticas de gobierno el fomento de la lectura, el arte y la cultura en general.

Ramírez Vuelvas destacó que la cultura y las artes, son medios y herramientas para unir y reactivar el tejido social, así como para recuperar la salud de los barrios, pues así es como han venido trabajando en Colima.

En el evento también participaron Ana Sofía García Camil, secretaria de Cultura del Gobierno del Estado de Coahuila; Mauricio Carvalho Lyrio, Embjador y Ministro Plenipotenciario de Brasil en México.



## **SUFRE ROBO**

La conductora Mónica Garza informó que sufrió un robo en una zapatería al sur de la Ciudad de México. Explicó en Twitter que el robo fue sin violencia y se percató de lo ocurrido hasta que las ladronas habían abandonado el lugar.





A veces no te gusta tomar decisiones ya que puedes ver todas las caras de la situación. Pero ahora mismo deberías tener claridad por una meta que es importante para ti. La energía astral te ayudará a juntar confianza.



Hoy tu naturaleza soñadora se llenará de energía afectiva. Con la actual configuración planetaria, es un gran día para concentrarse en la relación que llevas con tu



Hoy podrías decidir realizar un cambio



personal. Quizás desees realizar algo nuevo en tu vida romántica. Si has estado viendo a alguien porque no quieres estar solo/a, vas a querer reconsiderarlo.



Con el aspecto en juego, ¡te puedes sentir como si fueras el amo del Universo! Estarás de buen humor a medida que pasa este día. En realidad, ¡te deberías sentir bastante bien durante días!



Hoy podría haber un adelanto importantísimo en una primordial área de tu vida. La alineación celestial debería estar agregando buena fortuna a cualquier parte de tu vida que te haya estado ocasionando



Hoy la configuración astral te debería ayudar para que te enfoques claramente en tus metas. Si decides realizar algo, tendrás la energía y la determinación para ver las cosas terminadas. No tengas miedo de enfrentar tareas desafiantes.

Hoy te preparas para cortejar a alguien

dada la configuración planetaria. Si estás en

una relación, estarás listo/a para agregarle

un poco más de condimento.



material. Quizás te darás cuenta de que necesitas muebles nuevos. O podrías decidir invertir en trajes nuevos o en un nuevo maletín para el trabajo.

Hoy te podrías concentrar en tu bienestar



A veces te resulta difícil concentrarte en sólo una cosa. ¡Tienes el tipo de mente que siempre está pensando en veinte cosas a la vez! Pero hoy tendrás mucha determinación CAPPICATION para terminar un proyecto importante.



Es un buen día para concentrarte en tu bienestar físico. Si participas en alguna competencia, hoy vas a superar a tu competidor. Si levantas pesas, descubrirás que tienes mucha resistencia.





24 SEP-23 OCT

Este es el día perfecto para poner en acción objetivos importantes. La energía astral en juego otorgará una fuerza poderosa, impulsando tu entusiasmo y empuje. Te sentirás como que puedes lograr casi todo.



La configuración planetaria te ayudará a establecer metas personales. Si hay algo que te gustaría mejorar en tu vida, un poder planetario extra te ayudará a levantar tus ánimos. Podrías motivarte para empezar un plan de entrenamiento físico.